



Chaque village a une histoire mais celle-ci est souvent méconnue. Pourtant les noms de lieux, les limites communales nous la rappellent. Eglise, croix, chapelle, château et même les anciennes demeures du plus modeste hameau sont là pour l'illustrer. Mais l'histoire de nos villages n'est pas seulement celle des monuments : c'est avant tout celle de leurs paysans et de leurs artisans. C'est vers l'histoire de leur vie quotidienne que se tourne aujourd'hui l'intérêt des chercheurs, une histoire qui se lit, péniblement parfois, dans les vieux papiers de famille : contrats de mariage, inventaires, actes de vente, testaments, procès, rôles de taille... Toute l'évocation du labeur, des peines et des joies de nos ancêtres. Les récits des anciens, la tradition orale que le groupe Patois Vivant s'efforce de recueillir est aussi une source précieuse de renseignements.

Allons-nous pour autant négliger l'histoire de Montbrison ? Evidemment non. Il y avait encore il y a peu de temps un certain particularisme. Le montbrisonnais se sentait habitant d'un quartier : Le Bourgneuf, la Tupinerie ou Notre-Dame. Chaque faubourg allumait son feu de joie pour Mardi-Gras : La Croix, La Madeleine, St Jean, La Craze. Qui confondait alors Pierre-à-Chaux et Beauregard, Les Royats et Maupas, les Pucelles et le Tour de la Roue ? L'histoire a fait de notre ville la capitale du pays forézien, le lieu de la foire et du marché, le point de contact entre gens de la plaine et habitants des "montagnes du soir", centre géographique de nos villages.

Notre but est donc de rassembler - à notre place, qui se veut modeste - articles et surtout documents inédits, en particulier ceux qui sortent des archives familiales, pour enrichir la mémoire collective de tous car nous avons besoin de racines et le passé concerne aussi notre vie actuelle.

"Village de Forez" sera l'expression du travail du groupe d'Histoire Locale du Centre Social de Montbrison. Le sommaire de ce n° 1 a été préparé collectivement au cours d'une rencontre du groupe. Nous envisageons également de présenter, de temps à autre un n° spécial consacré à une conférence donnée au Centre Social ou à un sujet dépassant le cadre d'un simple article.

Notre bulletin est et restera ouvert à toutes les collaborations. Puisse-t-il susciter des vocations et faire aimer l'histoire locale.

Village de Forez